

# Formas de pobreza

EDITORIAL

En este número abordamos asuntos que, de distinta forma, tienen que ver con la pobreza. Pobre es quien no tiene recursos materiales para sobrevivir, y pobre es también quien no cuenta con medios ni ideas para solucionar los problemas. En esta segunda perspectiva cabe el artículo de Amparo Gómez, *Clamor de la tierra, clamor de los pobres*, reflexionando sobre la «ecología integral» de la encíclica *Laudato Si'*. Pobreza es también la ignorancia, la falta de información y, peor aún, la desinformación sobre asuntos delicados como es el deterioro del planeta, problema a cuya solución todos podemos aportar un granito de arena, y así lo plantea Ana Moreno en *El reto de una movilidad sostenible*. Y qué decir de las crisis matrimoniales, ¿no sería una forma de pobreza el no saber cómo salir de ellas? El *Proyecto Amor Conyugal* que presenta Isabel Molina da pistas al respecto. Otra deficiencia, esta muy actual: la dependencia que las nuevas tecnologías pueden llegar a generar, causando incluso ciertas patologías, como ilustra el breve artículo *Los riesgos de estar siempre conectados*, que luego, Teresa Ausín, en la sección Código 20, concreta hablando de la adicción al móvil muy extendida entre los jóvenes.

A propósito de la pobreza, un problema a ella ligado es creer que la solución pasa solo por el verbo «recibir». En realidad, afirma el economista Luigino Bruni, «se sale mejor de las tenazas de la pobreza conjugando el verbo “dar”». Lo ilustra con un ejemplo. Imaginemos que en la puerta de una iglesia un indigente pide limosna; puedo darle una moneda y pasar de largo, o puedo darle los buenos días e incluso solicitar alguna información sobre esa iglesia, sus horarios o si tiene interés artístico. Con esta actitud, probablemente el pobre ahí sentado con la mano tendida se sentirá tratado como persona, y no como un «descarte». Es decir, cuando la relación entre alguien pobre y alguien no pobre, o menos pobre, se da en unas condiciones que permiten al primero darle algo al segundo, aunque solo sea información, entonces se está combatiendo la pobreza.



CN